

## UNOC3, Panel 5

Excelencias, distinguidos colegas, damas y caballeros:

Es un honor para Honduras participar en este panel que aborda un tema tan vital para nuestras comunidades costeras, nuestra soberanía alimentaria y nuestro patrimonio ambiental.

En Honduras, la pesca artesanal representa el 68% de las capturas marinas. No se trata solo de una estadística, sino de rostros humanos: familias garífunas, miskitas y campesinas que dependen del mar para vivir y transmitir su cultura. Estos pescadores artesanales no son beneficiarios pasivos; son guardianes del océano, actores clave en la conservación marina. Por eso, urge fortalecer su participación en la gobernanza pesquera, garantizar el acceso justo a los recursos, y proveer asistencia técnica y científica adaptada a sus realidades.

Sin embargo, nuestras costas enfrentan una amenaza silenciosa pero devastadora: la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada. Este flagelo erosiona los esfuerzos nacionales de sostenibilidad, destruye hábitats marinos y socava la equidad en el acceso a los recursos.

Otro obstáculo es el acceso limitado de nuestras comunidades pesqueras a los mercados internacionales. Urge revisar las barreras técnicas y sanitarias que excluyen a pequeños productores, y promover cadenas de valor inclusivas que reconozcan la calidad, sostenibilidad y trazabilidad de los productos pesqueros artesanales. Honduras aboga por una apertura comercial justa que permita a nuestras comunidades prosperar sin comprometer los ecosistemas marinos.

Finalmente, me enorgullece destacar la experiencia regional de Honduras en la gestión sostenible de la pesca en el Caribe. A través del trabajo conjunto al Ministerio de Ambiente, la academia y en coordinación con la fundación Cayos Cochinos y la academia, hemos impulsado modelos de cogestión comunitaria, restauración de hábitats críticos y monitoreo participativo. Esta experiencia, centrada en el respeto mutuo entre ciencia, saber tradicional y acción comunitaria, puede escalarse y replicarse en otros contextos.

Excelencias, si queremos lograr el ODS 14, debemos reconocer que la pesca sostenible empieza en pequeña escala, pero con impacto global. Desde Honduras, extendemos la mano a todos los actores para construir un futuro azul más justo, más resiliente y más humano.

Muchas gracias.